
Nachruf 
 
Am 02.03.09 verstarb nach schwerer Krankheit unser langjähriger 
Wegemeister Bernd Meinunger kurz vor Vollendung seines 69. 
Lebensjahres. Wir verlieren in ihm einen stets hilfs- und einsatzbereiten 
Freund, immer bescheiden und stets um das Wohl nicht nur seiner Familie, 
sondern auch um das unseres Berges besorgt. Wir werden ihm stets ehrend 
gedenken. Zur Trauerfeier am 12. März erwies ihm der Jenzigchor mit dem 
Lied „Im Wald ist Ruhe“ die letzte Ehre.                       (Wolfgang Eifler.)                                                       

                                   
             
Nachrichten und Informationen 

 Am 10.02.09 wurde eine Kooperationsvereinbarung zwischen Anger-
Gymnasium und unserer Gesellschaft vom Schuldirektor Michael Richter und 
unserem Vorsitzenden Wolfgang Eifler 
unterzeichnet. Damit sollen u.a. die Natur- und 
Heimatverbundenheit der Schüler gefördert und 
vielfältige Potenziale kultureller und sportlicher 
Betätigung für die Persönlichkeitsentwicklung und 
Erziehung genutzt werden. Als Koordinatoren für 
die praktische Umsetzung fungieren Frau 
Christiane Zeise für das Angergymnasium und 
Ulrich Lange für die Jenzig-Gesellschaft.               Nach Unterzeichnung der Vereinbarung 

                                                 
 Zum 19.Bundestreffen am 23.Mai 2009 bei der Kötschberggemeinde  ist das 

Auftreten unseres Chores vorgesehen. Die Anfahrt wird mit einem Bus organisiert. 
Abfahrt 15:00 Uhr am Busbahnhof. Interessenten bitte bei Hans J Ratzenberger 
melden. 

 Auch zum 18.Thüringer Wandertag in Ilmenau am 28.Juni 2009 ist zusammen 
mit Teilnehmer anderer Jenaer Berggesellschaften eine Bus-Anfahrt vorgesehen. 
Über Details dazu wird zur Jahreshauptversammlung am 28.03.2009 informiert.     

  
Nächste Veranstaltungen 
09.04.09  18:00 Uhr   Gründonnerstagstreff im Jenzighaus  
25.04.09  09:30 Uhr   Wanderung auf der SaaleHorizontale 1. Etappe ca. 11 km  
02.05.09  07:30 Uhr   Wandern auf „Goethes Spuren“ von Weimar nach Großkochberg  
03.05.09  09:30 Uhr   Morgensingen auf der Jenzig-Terrasse  
16.05.09  18:00 Uhr   106-Jahre Jenzig-Gesellschaft, geselliger Abend im Jenzighaus 
21.05.09  09:30 Uhr   Himmelfahrtstour  
23.05.09  15:00 Uhr   19.Bundestreffen auf dem Kötschberg bei Weimar 
06.06.09  17:00 Uhr   80. Gründungsjubiläum des Jenzig-Chores im LISA – Lobeda 
14.06.09  11:00 Uhr   20. Bundestreffen auf dem Forst Jena 
20.06.09  18:00 Uhr   Start 5.Jenzig-Berglauf ; ab 19.30 Uhr Sommersonnenwendfeier      
28.06.09  07:00 Uhr   Thüringer Wandertag in Ilmenau  
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Liebe Jenziger, 
mit dem Jahresantritt am 03.Januar 2009 beginnen wir mit der Gestaltung eines 
aktiven Gesellschafts-Leben. Wir haben in diesem Jahr vielfältige Veranstaltungen 

vorgesehen, die, so hoffen wir, von 
allen Mitgliedern positiv 
aufgenommen werden. Wir würden 
uns freuen, wenn Sie alle eine 
Verbundenheit mit Teilnahmen an 
unseren Treffen im Jenzighaus, am 
Wandern und auch an 
Arbeitseinsätzen etc. mit unserer 
Gesellschaft und dem Jenzig-Berg 
dokumentieren. In diesem Sinne 
Holla-Ho                Ihr Vorstand 

            Anstoßen auf das neue Jahr im Jenzighaus 
             

Veranstaltungen im Dezember  2008 und im 1.Quartal 2009 
 
Auch bei den „Jenzigern“ weihnachtete es… 
Alle Jahre wieder, so auch in diesem Jahr, stimmten sich díe  „Jenziger“ am 20.Dezember 
2008 auf das bevorstehende Weihnachtsfest ein. Dieses Jahr trafen wir uns in der Gaststätte 
„Schlegelsberg“ Der Saal war bis auf den letzten Stuhl besetzt. Es kamen über 70 
„Jenziger“ zur traditionellen Weihnachtsfeier.  Ich als neues Mitglied das erste Mal.    Nach 
einer angenehmen Einstimmungsrede durch unseren Vorsitzenden Herrn Eifler wurde das 
von allen vorher ausgewählte Abendessen eingenommen. 
 Ein Höhepunkt des Abends war der Auftritt des Jenzigchores. Das gestaltete Programm 
war mit sehr viel Liebe ausgewählt  und mit  gelungener  Vortragsweise der Höhepunkt des 
Abends. An dieser Stelle sei angemerkt, dass ein so volkstümlicher Chor zur weiteren 
Pflege der Traditionen jugendliche Verstärkung braucht. Vielleicht hat diese schöne 
Weihnachtsfeier dazu beigetragen, dass  neue Chorsänger gefunden werden. Dann wird die 
Weihnachtsfeier 2009 noch stimmengewaltiger. Mein spezieller Dank gilt dem Dirigenten 
für die Auswahl des Liedgutes. Eine besondere Vorfreude auf das Weihnachtsfest war das 
gemeinsame Singen aller „Jenziger“ der „Stillen Nacht“. Nach dem weihnachtlichen 
Gesang war es aber ganz so still sicher nicht, denn wir haben noch sehr schön, sehr lange 
und sehr sportlich, gesungen,  getrunken. getanzt und gelacht.Allen Organisatoren gilt mein 
Dank für diesen unvergesslichen Abend. Eine freundlichere  Einstimmung auf das 
bevorstehende Weihnachtsfest kann es kaum geben.Ich bin stolz seit einem Jahr zu Euch zu 
gehören und freue mich auf das nächste Treffen  der Jenzig –Gesellschaft.        (Ursula Hoppe) 



Am 24.Januar beteiligten sich 24 Jenziger (eine beachtenswerte Teilnahme) an der 
Jahresauftakt-Wanderung unserer Bergnachbarn vom Fuchsturm. Bei sonnigem 
Wanderwetter wurde von den insgesamt 64 Teilnehmern die Strecke vom Sportforum über 
Wöllnitz, dann Aufstieg zur Mittleren Horizontale und auf dieser weiter zum 
Fürstenbrunnen (mit Rast an der Diebeskrippe) und von dort über Steinkreuz zum Ziel am 
Fuchsturm mit Frohsinn und mehr oder weniger Anstrengungen bewältigt. Auch teilweise 
vereiste Wege auf einer Teilstrecke der kürzlich als Qualitätswanderweg zertifizierten 
SaaleHorizontale taten der Wanderfreude keinen Abbruch. Gegen 16:00 Uhr erreichten wir 
das Ziel im Rempter der Fuchsturm-
Gaststätte und nahmen nach angemessener 
Stärkung den Dia-Vortrag von deren 
Bergwanderung zur Thüringen-Hütte in 
den österreichischen Alpen mit Interesse 
auf. Es war ein erlebnisreicher Tag, der 
sicherlich allen gefallen hat und zur 
Vertiefung der freundschaftlichen 
Bindungen zwischen unseren beiden 
Bergvereinen beitrug. Unser Dank gilt den 
Organisatoren der Fuchsturm-Gesellschaft 
und besonders ihren Wanderwart 
Wolfgang Schmöller.      (Hans J Ratzenberger) 

Auf dem Weg zur SaaleHorizontale 
       
 Am 05.02.2009 besuchten technik-interessierte Jenziger die denkmalgeschützte  
historische Werkstatt Franz Pelzer. Franz der „4.“- gemäß Familiendynastie - wurde 
1934 Mitglied unserer Gesellschaft, fungierte ab 1937 als Schriftführer vertrat während der 
Kriegsjahre den Vorsitzenden bis zu seinem Tode 1947. Die Werkstatt wurde von ihm in 
alter Tradition geführt. Technik pur mit zentralem Transmissionsantrieb für alle Maschinen 
im Saal; überall noch Zeitzeugen perfekter Hand-werks- und -wertarbeit! Uns strahlten die 
Gesichter, vor allem die der Zeiss gewohnten Zerspaner und artverwandten Facharbeiter 
unter uns anwesenden 14 Jenzigern. Unser neues Mitglied Bertram Pelzer, führte uns 
perfekt durch die Werkstatt, gab wertvolle Erläuterungen, oftmals auch zum Schmunzeln 
anregend. Es wurde damals zwar hart gearbeitet, doch blieb auch Zeit zum Feiern und 
verulken von Lehrlingen. Nach dem Stöbern in alten Alben dankten wir recht herzlich und 
wünschten der Museumsführung „gutes Erhalten“ deutscher Tüftelei.             (Wolfgang Eifler)                                                                                                                      
 
 
Ein Lichtbildervortrag über „ Madeira – Blumeninsel im Atlantik“ unseres Mitglieds 

Frau Ursula Klingebiel fand am 21.Februar 2009 
reges Interesse der anwesenden Jenziger und Gäste. 
Es wurde ein Eindruck vermittelt über spektakuläre 
Natur, mildes Klima und Blütenpracht in allen 
Farben – für Naturfans ein echtes Paradies. Die 
Impressionen über diese Insel mit seinen 
eigenartigen Levadas, der Vegetation, der 
Landschaft bleiben  sicherlich in guter Erinnerung. 
Besten Dank an Frau Klingebiel für den gut 
moderierteVortrag.                             (Hans J Ratzenberger)                                                                                                                                                  

      Madeira – eine Perle im Atlantik 
 

Berichte von unserem Chor 
Die Jahreshauptversammlung fand am 12.01.2009 in der Panorama-Gaststätte 
„Schlegelsberg“ statt. Die Sänger des Chores waren nahezu vollzählig versammelt. Wegen 
Ablauf der Wahlperiode erfolgte die Neuwahl fristgemäß. Zur Totenehrung gedachten wir 
unseres langjährigen Mitgliedes Helmut Klipp, der im Oktober im hohen Alter von 92 
Jahren verstarb, mit dem Lied „Im Wald ist Ruhe“. Nach dem Rechenschaftsbericht des 
Chor-Vorsitzenden Dietmar Aust wurde von ihm Ausblick auf das begonnene Jahr 2009 
gehalten. Der Schatzmeister Mathias Richter legte Rechenschaft über die Finanzen ab. Als 
Mitglied der Revisionskommission bestätigte Karl Ilmer die korrekte Buchführung. Die 
anschließende Diskussion enthielt kritische Bewertungen zur nicht immer gewährten 
Disziplin während der Singstunden, der Teilnahmen an plan- und außerplanmäßigen 
Veranstaltungen, der Chorkleidung u.a. Abgelehnt wurde ein Vorschlag von Wolfgang 
Eifler, eine CD des Chores im 80. Jubiläumsjahr produzieren zu lassen. Nach Entlastung 
des gesellschaftsinternen Vorstandes für die zurückliegende Arbeit erfolgte die Neuwahl 
der Leitung des Chores. Für zwei weitere Jahre erhielt die bisherige Leitung einstimmig 
erneut das Vertrauen. Der künstlerische Leiter Franz Linke sprach das sehr kritisch 
gehaltene Schlusswort.                                                                                        (Lutz Markardt) 

 
Bund der Thüringer Berg-, Burg- und Waldgemeinden                                                                                                             
Am 14.03.2009 fand die Jahreshauptversammlung des Bundes im Rempter des Fuchsturm-
Hauses statt. Mit einer Schweigeminute wurde zu Beginn ehrend des im Dezember 2008 
verstorbenen langjährigen Bundsvorsitzenden Ulrich Endres gedacht. Nach 
Rechenschaftsberichten des 2. Vorsitzenden und des Schatzmeisters und der nachfolgenden 
Diskussion wurde der Vorstand für das vergangene Jahr entlastet. Satzungsgemäß wurde 
der neue Vorstand für die nächsten vier Jahre gewählt. Erstmals seit Wiedergründung des 

Bundes im Juli 2001 konnten zwei neue Vereine, die 
Kötschberggemeinde aus Kiliansroda und die 
Berggesellschaft Forsthaus aus Jena, als Mitglieder 
aufgenommen werden. Nunmehr gehören dem Bund elf 
Nachbargemeinden an.                       (Hans J Ratzenberger) 
Der neue Vorstand (von links nach rechts): 
Schriftführer Klaus Grimm (Lobdeburg-Gemeinde) 
Schatzmeister Silke Bogdanski (Lobdeburg-Gemeinde) 
1.Vorsitzender Jens Marzinkowski (Fuchsturm-Gesellschaft) 
2.Vorsitzender Hans-Joachim Lemke (Mommelstein-Gemeinde) 
Wanderwart Hans J Ratzenberger (Jenzig-Gesellschaft) 

 

Arbeitseinsatz 
Mit der Beräumung unseres Berges vom „Silvester-Müll“ am 02.01.2009 begann der 
Auftakt des „Arbeitsjahres“ unserer Gesellschaft. Trotz eng bemessener Freizeit verdiente 
sich auch Landtagsabgeordneter Reyk Seela die ersten 
Sporen im Außendienst. Mit unseren neuen Werkzeug-
Stützpunkt sind wir gut gerüstet für die anstehenden 
Arbeiten in diesem Jahr. Neben Instandhaltung der 
Bänke, Säuberung der Wege, Mahd der Jenzigwiese 
und Vorbereitung des Lagerfeuers zur 
Sommersonnenwende steht besonders die 
professionelle Verfestigung von Teilen des Abhangs an 
der langen Geraden mit Unterstützung der ÜAG im 
Vordergrund.                                          (Helmut Nipperdey)                                                                            
             Start ins Arbeitsjahr 


